

Flambeau des Démocrates soutient E. Macron

FLAMBEAU des démocrates

HEBDOMADAIRE D'INFORMATIONS, D'INVESTIGATIONS, D'ANALYSES ET DE PUBLICITE
N°0492 du Mardi 02 Mai 2017 PRIX : 250 F CFA

1^{er} mai au « Flambeau des Démocrates »



27 Avril 2017/ Exposition sur Sylvanus Olympio



26^{ème} anniversaire du Comité d'Action pour le Renouveau
sous le sceau de
la glorification
du seigneur



P.4 Me Yawovi Agboyibo, entouré des cadres du parti lors de la journée d'action de grâce et de glorification du Seigneur

Politique

Colloque du Cap 2015

L'acte 2 dans l'histoire !

P.4



Médias

Classement 2017 en matière
de la liberté de la presse

Le Togo gagne deux places

P.3



Société

Révérant Père Julien Antoine Anato :

Dieu, le sacerdoce et les femmes

L'Archevêque de Lomé interpellé

P.6



Nouveau siège de l'Office Togolais des Recettes (OTR) Un joyau à la taille de l'ambition

L'Office Togolais des Recettes (OTR) se donne les moyens de sa politique. Un peu plus de quatre ans d'opérationnalisation, la régie financière du Togo s'installe officiellement dans ses locaux. Un joyau architectural inauguré le mercredi 26 avril dernier à Lomé par le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé.

La semaine dernière était sans répit pour le Chef de l'Etat. A l'agenda de Faure Gnassingbé, lancements de travaux et inaugurations tous azimuts. Ces activités s'inscrivent

Quelques caractéristiques de l'immeuble

D'une emprise au sol d'environ 1050 m², ce complexe de bureau est de sept (7) niveaux, un Rez-de-chaussée

Avec une superficie totale exploitable cumulée de 7250 m², l'immeuble comprend le bâtiment abritant le Commissariat des impôts, un autre abritant une partie des services du Commissariat Général et des services généraux et un troisième tous trois liés à travers une salle de conférence centrale.

dans la droite ligne de la célébration du 57^{ème} anniversaire de l'indépendance du Togo. Une fête nationale célébrée avec faste jeudi dernier. Déjà à la veille, le Chef de l'Etat a dévoilé la plaque puis coupé le ruban symbolique de l'Office Togolais des Recettes (OTR), un joyau architectural à la taille de l'ambition que porte cet office qui gît au sous-sol du quartier administratif Lomé II.

Devant la crème de l'administration togolaise, tant publique que privée, le Commissaire Général par intérim de l'OTR, Kodzo Adedze, a saisi l'occasion pour témoigner toute sa gratitude au Chef de l'Etat pour sa vision politique portant sur les réformes économiques. Un engagement qui, poursuit-il, se traduit depuis le 10 décembre 2012 par la fusion des régies financières du Togo en un seul office, l'Office Togolais des Recettes (Otr). Etablissement public à caractère administratif doté d'une autonomie de gestion administrative et financière, l'OTR, a-t-il par ailleurs expliqué, se veut donc un outil conforme à la vision de l'émergence prônée par le Chef de l'Etat. En témoignent les recettes 568,5 milliards de FCFA collectés sur une estimation de 575 milliards de CFA. Soit un résultat satisfaisant de 99%. Et pour l'exercice en cours, une estimation de 625 milliards CFA est envisagée.

plus cinq (5) étages avec sous-sol. Avec une superficie totale exploitable cumulée de 7250 m², l'immeuble comprend le bâtiment abritant le Commissariat des impôts, un autre abritant une partie des services du Commissariat Général et des services généraux et un troisième tous trois liés à travers une salle de conférence centrale. Le rez-de-chaussée comprend la Direction de la Communication, la zone de banque avec sa salle des contribu-



Le nouveau siège de l'OTR

bles. Au premier niveau, se hissent la Direction des Grandes Entreprises (DGE) et la direction des Finances et la Direction de l'Informatique. Le Commissariat des impôts, la Direction des Etudes et de la Législation (DEL) et la Direction de l'Audit Interne et de l'Assurance Qualité sont au niveau 3 pendant que le Commissariat des Services Généraux et la Direction des Ressources Humaines et de la Formation Professionnelle sont logés au niveau 4. Enfin, le niveau 5 comprend le Commissariat Général, la Direction des Etudes et de la Plani-

fraction Stratégique (DEPS) et la Direction Anti-Corruption. Par ailleurs, le joyau est doté, entre autres, d'un ascenseur panoramique positionné en façade, partie intégrante de la circulation verticale par 3 cages d'escaliers disposant de coupe-feu ainsi que trois (3) ascenseurs. Outre une alimentation en énergie de type Haute Qualité Energétique avec un transformateur de 1250 Kva secouru par un Groupe électrogène de 1000 KVA, le nouveau siège de l'OTR comprend également des salles techniques informatiques organisées en rocade

et liées en boucle par la fibre optique, des dispositifs de protection incendie, des parkings extérieurs non couverts pour les visiteurs et les contribuables, une zone de parkings internes pour le personnel et un parking en sous-sol.

Pour rappel, l'OTR a pour mission de rationaliser le système de collecte, générer davantage de recettes et de permettre, à terme, une imposition du secteur informel grâce à une baisse générale des prélèvements.

Jaurès KINVI

Arrêt sur image **Double infraction**

Le feuilleton du carburant frelaté est loin de connaître ses derniers jours. Le phénomène de consommation dudit carburant plante ses tentacules même dans les rangs des forces de l'ordre, réputés premiers clients en la matière.

Tout porte à croire que l'opération « entonnoir », avec ses courses-poursuites et ses pertes en vies humaines n'est qu'un dérivatif à l'ennui foncier des hommes en uniformes.

A Lomé la semaine dernière, un militaire conduisant une moto sans plaque d'immatriculation a été surpris sur le boulevard du 13 janvier en train de se procurer cet produit illégal rendu indispensable par la rareté des stations d'es-



Le militaire avec sa moto sans plaque en train de se ravitailler en carburant frelaté

sence et le caractère onéreux du prix du carburant à la pompe.

La scène, double in-

fraction est sujette à moult spéculations. Faut-il désormais loger à la même enseigne les bourreaux

et les pauvres contrebandiers ?

Oscar SEKAYA (Stagiaire)

EDITORIAL

Un coup bien appliqué

L'impasse politique que traverse le Togo ne cessera pas de faire réagir les hommes de Dieu. Ailleurs comme ici, ils restent des personnes privilégiées dans le règlement des crises politiques. On peut leur reprocher au Togo le mutisme sur certaines questions cruciales mais il convient de leur conférer le bénéfice du doute face à une situation politique togolaise exacerbée par la duplicité d'un pouvoir et d'une classe politique de l'opposition togolaise.

Les évêques togolais ont décidé ces derniers temps de se faire entendre. La Conférence des Evêques du Togo (Cet), en marge de la célébration de la fête de l'indépendance du Togo, poignarde dans le dos le pouvoir et l'opposition togolaise face au manque de volonté à faire progresser le pays. Accusé à tort ou à raison de ne pas toujours clarifier sa position face à la crise sociopolitique, la Conférence des Evêques du Togo a cette fois-ci décidé d'aller plus fort en situant les responsabilités et en se positionnant du côté du peuple qui souffre.

Plus qu'une interpellation, ce message clair, concis et précis qui vise deux cibles est une fessée administrée aux acteurs politiques. Il prend de court les deux tendances politiques qui font des dialogues, des apparences illusoire de paix dont les uns et les autres se servent pour radicaliser leur position et boucher l'avenir des populations qui crient leur désarroi. La pomme de discorde entre le pouvoir et l'opposition et qui prolonge la misère du peuple étant la question cruciale de l'alternance, les évêques ont accouché noir sur blanc de la leçon : « *l'alternance est au cœur de toutes les luttes qui opposent les filles et les fils de notre pays. Elle est la première forme de discorde qui alimente nos conflits. A ce propos, nous avons tenu à rappeler que l'alternance est une exigence des droits naturels précieusement parce que les gouvernants sont à notre service. Il est légitime de les remplacer quand nous estimons qu'ils ne remplissent plus leurs missions ou s'ils ont atteint une limite qui ne leur permet plus de bien remplir leurs missions* ».

Comment arriver à cette alternance avec une opposition divisée ? Voilà aussi une préoccupation qui n'a pas laissé indifférents les hommes de Dieu qui invitent cette dernière à offrir une alternative crédible aux populations au lieu de s'afficher en « groupes d'intérêts empêtrés dans des querelles intestines ».

Cette fois-ci, le coup est si bien appliqué qu'aucune des tendances politiques n'ose brandir ce message pour se dédouaner de sa responsabilité de l'impasse politique dans laquelle le Togo s'est engouffré depuis plusieurs décennies.

Isaac Tonyi

Discours du Chef de l'Etat à l'occasion de la fête de l'indépendance du Togo

Appel au civisme et à la solidarité nationale

Les Togolais ont commémoré le jeudi dernier le 57^{ème} anniversaire de l'accession du Togo à l'indépendance. Outre l'exposition de photographies retraçant l'histoire du père de l'indépendance Sylvanus Olympio et la parade civile et militaire, le traditionnel discours du Chef de l'Etat a constitué les temps forts de cette fête.

Tant attendu, le discours du Chef de l'Etat a constitué le point d'orgue des cérémonies marquant la célébration de l'accession du Togo à son indépendance. Comme devoir de mémoire, ce dernier s'est incliné devant la mémoire de ces illustres combattants qui ont laissé leurs vies pour que le Togo soit délivré des mains du colon. « *Nous devons leur rendre un hommage mérité car ce sont eux, les vrais bâtisseurs de notre souveraineté. Leur dévouement à la cause nationale doit être source d'inspiration pour les générations futures* » a exhorté le Président de la République avant de lancer son appel au renforcement du civisme et de la solidarité nationale. Cet appel lourd de sens selon le chef de l'Etat est le socle sur lequel devra se bâtir l'unité nationale, la stabilité et la prospérité. C'est donc convaincu de la force du dialogue entre les acteurs politiques pour dénouer la crise sociopolitique qui agite le pays que Faure Gnassingbé en appelle au sens du patriotisme. « *Seuls le patriotisme et l'unité nationale permettront de sauvegarder le respect mutuel et le comportement citoyen* » a-t-il indiqué. La confiance à cet effet doit s'imposer entre les acteurs politiques.

La voie du dialogue

Face à un agenda politique assez meublé par les questions de réformes politiques, à la décentralisation et aux élections locales, le Chef de l'Etat à qui on reproche le silence face aux grands problèmes ne pouvait s'adresser au peuple sans se prononcer sur les sujets brûlants de l'heure. Il a donc dans un message à peine voilé, réaffirmé la nécessité pour le Togo de basculer dans la démocratie à la base en conférant le pouvoir aux élus locaux pour une véritable inclusion économique et sociale. Pour en arriver là, le

Chef de l'Etat compte sur l'implication d'un plus grand nombre de citoyens dans l'exercice des responsabilités locales. La confiance entre les acteurs politiques s'impose donc pour traduire dans les faits les différents cadres de dialogue mis en place pour faire des réformes politiques et de la décentralisation une réalité. « *Nous nous sommes dotés de structures de concertation qui doivent favoriser des solutions constructives face aux difficultés qui peuvent apparaître dans le fonctionnement de notre démocratie. Lorsque surviennent des désaccords, il est nécessaire que toutes les voies du dialogue soient recherchées* » a souligné le président de la République. Ce dernier n'a pas manqué de rappeler aux forces de défense leur devoir républicain pour



Faure Gnassingbé construction d'une nation stable et prospère, soyons artisans de progrès social et économique » a souhaité le Chef de l'Etat.

Ce message au peuple togolais à l'occasion de la célébration du 57^{ème} anniversaire de l'indépendance du Togo peut non seulement inviter les populations au civisme et à la solidarité nationale mais aussi commencer par situer les différents acteurs politiques sur la suite à donner aux différents mou-

Face à un agenda politique assez meublé par les questions de réformes politiques, à la décentralisation et aux élections locales, le Chef de l'Etat à qui on reproche le silence face aux grands problèmes ne pouvait s'adresser au peuple sans se prononcer sur les sujets brûlants de l'heure

la stabilité du pays, une stabilité qui passe par l'unité nationale face aux dangers sécuritaires. Il est assez crucial de ce fait d'assurer la sécurité des populations et de veiller à l'intégrité du territoire national.

Enfin les vœux du Chef de l'Etat s'adressent à toutes les couches sociales du pays pour relever le défi du progrès social et économique du pays. « *Soyons artisans de*

vements sociopolitiques dès lors que le président de la République accorde une importance capitale aux différentes préoccupations des populations. « *Il est important que les citoyens puissent trouver chez leurs interlocuteurs investis de responsabilités l'attention et la disponibilité indispensables à la réduction des tensions.* »

Isaac Tonyi

Classement 2017 en matière de la liberté de la presse

Le Togo gagne deux places

Le classement de l'année 2017 en matière de liberté de presse réalisé par Reporters Sans Frontières vient d'être publié. Le nouveau rapport est marqué par la banalisation des attaques contre les médias et le triomphe d'hommes forts qui font basculer le monde à l'heure de la post vérité, de la propagande et de la repression. Le Togo sur les 180 pays, classé 88^{ème} l'année passée, gagne deux places cette année et se positionne à la 86^{ème} place.

Initié depuis 2002 par Reporters Sans Frontières, le classement mondial de la liberté de presse évalue le degré de liberté dont jouissent les journalistes dans 180 pays du monde. Les critères qui entrent en jeu dans ce classement sont l'in-

dépendance et la pluralité des médias, l'environnement médiatique, l'autocensure, le cadre légal, les infrastructures, la transparence et les exactions.

Pour ce nouveau classement, la Norvège occupe la première place tandis que la Corée du Nord arrive en dernière position. La Namibie classée 24^{ème} mondiale est le premier pays africain suivie du Ghana classé 26^{ème} mondial. Selon le nouveau rapport, la liberté de presse n'a jamais été aussi menacée. Sur les 180 pays, la situation est jugée très grave dans 21 pays classés sur une liste noire. 51 Pays dont la liberté de presse est difficile sont classés « rouge ».

Même si le Togo ne figure pas sur ces deux listes, il faut reconnaître

malgré les efforts qui se font que le Togo peut mieux faire. En route pour l'obtention du "Compact" du Millenium Challenge Corporation, l'une des exigences pour le Togo était la liberté de presse. On peut donc à cet effet comprendre les efforts du Togo, efforts qui ont dû prendre un coup avec le retrait de la fréquence au Groupe Sud Média.

Le léger bond de deux places qui ne condamne pas le Togo peut déjà trouver des explications.

Pour rappel, RSF fondé en 1985 promeut par l'initiative de ce classement le renforcement des règles internationales relatives à la sécurité des journalistes et la liberté de l'information.

Isaac Tonyi

Sous le sceau de la glorification du seigneur

Le Comité d'Action pour le Renouveau (CAR) a célébré le dimanche 30 avril dernier le 26^{ème} anniversaire de son existence. C'était à travers une cérémonie riche en couleurs placée sous le signe de la glorification du Seigneur à son siège à Lomé.

Après une période de léthargie due à la crise qui a secoué le parti, le Comité d'Action pour le Renouveau sous la houlette de son nouveau président national Me Yawovi Agboyibo retrouve les couleurs à travers la

de Dieu sollicités pour la circonstance en vue de conduire les prières, n'ont pas manqué de rappeler aux militants et sympathisants du parti, la place de choix qu'occupe le CAR dans le landerneau politique togolais. Des prières de

« Il y a quelques mois, nombreux étaient ceux qui ont parié sur la disparition de notre parti. Les médias étaient inondés de tous genres de propos à notre endroit. Nous n'avons pas répondu. Nous avons gardé notre sang froid. Nous nous sommes remis entre les mains du Seigneur »

journée d'action et de grâce pour la glorification du Seigneur qui consacre la célébration du 26^{ème} anniversaire du parti.

C'est donc dans une ambiance festive rehaussée par la présence de plusieurs groupes folkloriques que les militants du Car ont voulu exprimer à Dieu leur reconnaissance pour avoir sauvé le parti des Dëshérités de la descente aux enfers. Tour à tour, sur le podium les hommes

remerciement pour la paix au Togo, en passant par la prière de remerciement pour la sortie de crise au CAR et à la prière de bénédiction, les pasteurs Dovi Anthony, Drafoe et Zotoglo Koffi ont imploré la grâce de Dieu sur le Togo et sur le Car pour une solution définitive à la crise sociopolitique au Togo. Inspiré de L'évangile de Jean 11 du verset 50 au 52, le pasteur Dovi a rappelé aux militants que la sortie



Le Président Me Yawovi Agboyibo entouré des cadres du parti

de crise au Car est l'œuvre de Dieu et symbolise la délivrance du peuple togolais. Ces différents messages d'espoir entrecoupés d'adorations et de louanges au Seigneur ont donné un cachet spécial aux 26 ans d'existence du parti.

Et pour clôturer l'événement, le président national du Car s'est adressé à l'assistance. Deux points essentiels du message de Me Yawovi Agboyibo ont retenu les attentions. Il s'agit de la délivrance de son parti le Car et de la délivrance du peuple togolais. Dans le premier cas, ce dernier a rendu hommage au Seigneur d'avoir sauvé le Car du naufrage. « Il y a quelques mois, nombreux étaient ceux qui ont parié sur la disparition de notre parti. Les médias étaient inondés de tous genres de propos à notre endroit. Nous

n'avons pas répondu. Nous avons gardé notre sang froid. Nous nous sommes remis entre les mains du Seigneur », a-t-il confié. Cette sortie de crise honorable du parti, pour son président

ce point précis a retracé l'histoire de la lutte qu'il a menée pour l'instauration d'un Etat de Droit au Togo et comment cette lutte a été sabotée au sein de la classe politique de l'opposition togolaise à travers délations, mensonges, calomnies et médisances, l'arme de destruction utilisée par les populistes pour recueillir l'adhésion des populations. Il a donc invité les populations à se rendre compte du pouvoir décisionnaire qui leur appartient dans la résolution de la crise togolaise. « Nous sommes profondément convaincus que notre peuple est en train de se rapprocher du jour où il sera débarrassé des populistes menteurs



Les militants en liesse

relance le débat de la délivrance des populations togolaises confrontées à la crise de confiance entre les différents acteurs politiques. Me Yawovi Agboyibo sur

et il sera en mesure d'être uni, soudé pour pouvoir mettre fin au régime monarchique » a conclu Me Yawovi Agboyibo.

Isaac Tonyi

Colloque du Cap 2015

L'acte 2 dans l'histoire !

Après l'échéance d'octobre 2016, le Cap 2015 a tenu, les 28 et 29 avril dernier à Lomé, son deuxième colloque international. Placé sous le thème « Problématique de l'alternance en Afrique », ce colloque animé par plusieurs personnalités venues du Togo, du Bénin et de la France a rassemblé du monde, tant politique que des organisations de la société civile.

Au cours de ce colloque ouvert par le Président national de l'Alliance nationale pour le Changement (Anc), Jean-Pierre Fabre, plusieurs sous-

thèmes ont été développés par les conférenciers. Entre autres, « Le libre accès aux médias », « égalité de chances pendant les compétitions électorales en Afrique », « contributions des confessions religieuses dans le processus de démocratisation du continent », « la communauté internationale et l'alternance politique en Afrique », « les rôles et responsabilités des élites dans la démocratie », « le rôle de l'armée dans le processus de démocratisation en Afrique » et l'« impact de la politique africaine de la France sur la démocratisa-



Les responsables du CAP 2015 lors du colloque

tion en Afrique ».

Pour ce faire, le regroupement de quatre partis de l'opposition togolaise a eu recours aux compétences d'éminentes personnalités, pour la plupart universitaires et analystes politiques. Il s'agit notamment de Fran-

cis Kpatindé, journaliste et enseignant à Sciences-Po à Paris, Révérend Père Marie Chanel Affogon, le Directeur national de l'enseignement catholique, Albert Bourgi, Professeur des Universités, journaliste, consultant et auteur de nombreuses publica-

tions, Godwin Tété, Historien et écrivain, Professeur Goeh Akue, Historien et Enseignant Chercheur à l'Université de Lomé et Professeur Komi Wolou.

Pour le cap 2015, l'organisation de ce colloque qui est à sa deuxième édition montre à suffisance la vision et la capacité de l'opposition togolaise à réfléchir puis à faire face à la gestion des affaires publiques. « Nous avons de la matière pour régler les problèmes, ceci pour faire taire les mauvaises langues », s'est notamment exalté sur une radio périphérique Francis Pedro Amuzu, responsable de la Cellule de communication de l'Alliance nationale pour le changement, parti membre du Cap 2015.

Magloire TEKO

FLAMBEAU
des démocrates

Ni griot servile, ni critique stérile

27 avril 2017/ Expositions sur Sylvanus Olympio

Aller au-delà du devoir de mémoire

Le peuple togolais a commémoré, jeudi 27 avril 2017, le 57^{ème} anniversaire de l'accession du Togo à la souveraineté internationale. Fait marquant, les projecteurs ont été particulièrement allumés sur le Père de l'indépendance du Togo, Kwame Sylvanus Epiphany Olympio. Ceci, au travers d'une exposition-photos retraçant sa visite diplomatique à Washington aux Etats-Unis, le 22 mars 1963. Une belle initiative de l'Ambassade des Etats-Unis au Togo et du Hcrrun! Toutefois, au-delà du devoir de mémoire, la vérité s'impose aujourd'hui.

Par cette initiative, le Haut-Commissariat pour la Réconciliation et le Renforcement de l'Unité Nationale (Hcrrun) et l'Ambassade des Etats-Unis au Togo ont, à leur manière, rendu hommage

qu'un hommage soit rendu à certaines personnalités disparues qui ont occupé des postes de responsabilité importants et rendu services à la nation togolaise. Aux grands maux les grands remèdes,



Sylvanus Olympio (au micro) lors de sa visite aux USA

son arrivée et accueil par son homologue américain John Fitzgerald Kennedy à son départ en passant par les différentes étapes des séances de travail, tout a été révélé d'abord aux personnalités et diplomates puis au grand public.

Une page de l'histoire se tourne

L'initiative n'a pas, certes, trouvé raison auprès des acteurs politiques, notamment au sein de l'Alliance nationale pour le changement (Anc). «*Pourquoi faire ? D'abord, est-ce qu'on a déjà fait la lumière sur l'assassinat de Sylvanus Olympio ? Est-ce que c'est de cette manière qu'on réalise la réconciliation ?*», s'est demandé son Chargé à la Communication, Eric Dupuy, dans une interview accordée à nos confrères le Rendez-vous. Et de conclure que «*cette manière de prétendre réhabiliter la mémoire de*

Sylvanus Olympio n'est pas la bonne !». Mais mises à part les considérations politiques, tout analyste apprécie la démarche qui réhabilite, de fait, une si grande personnalité publique longtemps «rangée» dans les oubliettes de l'histoire nationale. Une bourde politique savamment érigée en règle par le régime du Général Eyadéma et qui aura malheureusement contribué à renforcer davantage le clivage sociopolitique dans le pays pendant plusieurs années. Fort heureusement, l'avènement de Faure Gnassingbé au pouvoir en 2005 permet de tourner inexorablement quelques fâcheux épisodes de l'histoire nationale pour d'autres plus unificateurs. C'est d'ailleurs dans ce contexte que la célébration autrefois pompeuse de la fête du 13 Janvier,

sujette à caution, a fait place à la fête de l'Indépendance. C'est donc un pas de franchi par le pouvoir de Lomé dans le processus de réconciliation nationale en cours dans le pays. Toutefois, ces efforts sont à saluer. Mais alors...

Au-delà du devoir de mémoire... la vérité s'impose !
C'est un secret de Polichinelle, l'histoire du Togo, à en croire nombre d'historiens, est quelque peu biaisée, voire tronquée. Par conséquent mal enseignée aux apprenants qui constituent l'avenir. Fort heureusement, des voix s'élèvent aujourd'hui à l'instar de celle de l'Universitaire Joseph Tsigbé en faveur du rétablissement de la vraie et authentique histoire du Togo. De toute analyse faite, il ressort donc qu'il faille aller au-delà du devoir de mémoire pour amorcer le chantier de rétablissement de la vérité. Et le pays ne manque pas de ressources pour ce faire. Il faut donc une volonté politique à cet effet comme celle ayant conduit à la réhabilitation de la fête de l'indépendance hier mise sous éteignoir au profit du 13 janvier qui n'a fait que diviser de plus les Togolais. Il faut donc garder la dynamique positive qui permettra à terme aux Togolais d'être au parfum de la vraie histoire de la nation qui les unit, celle du Togo. Il en va également dans l'intérêt des élèves appelés à construire, demain, un Togo dans lequel ses fils et filles se reconnaîtront.

Magloire TEKO

Mais mises à part les considérations politiques, tout analyste apprécie la démarche qui réhabilite, de fait, une si grande personnalité publique longtemps «rangée» dans les oubliettes de l'histoire nationale.

au Père de l'indépendance. L'icône de la lutte pour l'indépendance malheureusement longtemps mise en marge de l'histoire du pays. Une initiative épousée par le sommet de l'Etat, au regard de son caractère symbolique.

Le défi de la réhabilitation !

Cette exposition se situe donc dans le cadre de l'appui à la mise en œuvre du programme de réparations tel que recommandé par la Commission Vérité Justice et Réconciliation (CVJR), notamment en sa recommandation 46 stipulant

la cérémonie a été présidée par le Chef de l'Etat, Faure Gnassingbé. A ses côtés, Gilchrist Olympio, le Président national de l'Union des Forces de Changement (UFC), fils du Père de l'Indépendance, l'ambassadeur des USA au Togo et la Présidente du Hcrrun. Cette présence des deux hommes confère un caractère fort appréciable à l'événement qui se veut un devoir de mémoire. Plusieurs photos, aussi expressives et émouvantes les unes que les autres ont retracé toute la visite de Sylvanus Olympio à Washington. De

1^{er} mai au « Flambeau des Démocrates »

Tradition respectée

Le monde entier a observé, hier lundi 1^{er} mai, la fête des travailleurs. Journée particulière au cours de laquelle, les travailleurs de tous les secteurs professionnels marquent un arrêt systématique. Le temps pour eux de réfléchir sur leurs conditions de travail et entrevoir, par la même occasion, les perspectives d'amélioration. Le tout, dans une ambiance de fête autour de leurs employeurs.

Au Togo, tout comme dans les autres administrations tant publiques que privées, la tradition a également été observée au sein de la rédaction du journal « Flambeau des Démocrates ». Malgré un contexte économique particulièrement complexe pour la presse togolaise, employeur et employés de votre journal ont, malgré tout, su répondre à cet appel qui, au-delà de son caractère festif, se veut une tradition. Journalistes, Infographes et correcteurs se sont

retrouvés ensemble avec l'administration pour se partager des instants de gaieté et de bonheur autour d'une table où chacun y est allé à satiété, selon son goût et sa capacité. «*Ce jour est un jour spécial pour les travailleurs du monde. Au journal Flambeau des démocrates, nous ne saurons rester en marge de cette tradition. En observant cette tradition, nous nous inscrivons donc dans la dynamique de la transcendance des difficultés qui jalonnent notre quotidien. Ceci, avec*



l'espoir que demain sera meilleur. Et c'est dans ce contexte que nous plaçons cette célébration », a expliqué Loïc Lawson, le Directeur Général de l'Hebdomadaire Flambeau des Démocrates.

Cette célébration, faut-il le rappeler, s'est déroulée dans

une ambiance de fraîcheur marquée notamment par une pluie qui a arrosé la capitale togolaise, signe de bénédiction et de prospérité. De beaux jours donc en perspective pour les travailleurs togolais, tant du secteur privé que public.

La Rédaction

Révérénd Père Julien Antoine Anato : Dieu, le sacerdoce et les femmes

L'Archevêque de Lomé interpellé

La manipulation est un art que peu de personnes savent manier. Surtout pour séduire les femmes... Mais être bon manipulateur (différent de séducteur) lorsqu'on se fait appeler « homme de Dieu », relève presque du satanisme. Malheureusement, le curé Julien Antoine Anato de la paroisse Cœur Immaculé de Marie de Telessou en fait des fois une tactique de guerre selon certains paroissiens... à l'overdose.

En 2013, dans le mois d'août précisément, le pape François a déclaré à une personne qui l'interviewait, quelques mois après avoir été choisi pour diriger l'Église catholique, qu'il désirait voir le clergé se focaliser moins sur les questions sexuelles que sur le sort des milliards de personnes laissées à l'abandon par une société moderne « du jetable ». En effet, le sexe et les histoires de femmes qui y vont avec ont toujours entaché l'église catholique. Et le fait ne date pas d'aujourd'hui. La récente enquête de Cash Investigation sur la pédophilie dans l'église a créé un malaise, montrant l'ampleur de la situation. Mais ce mal n'est pas qu'ailleurs. Au Togo, il serait incarné par l'actuel curé de la communauté Cœur Immaculé de Marie de Telessou. Selon ses détracteurs, il possède malicieusement cet art, et en fait usage en violation des normes de l'église qui exigent des prêtres, la chasteté.

En effet, le curé Julien Antoine Anato a déjà été relevé en 2012 de sa mission par Mgr Denis Amuzu-Dzakpah. Sanction qui lui a valu une année sabbatique. Ce prêtre a déjà servi comme vicaire à la paroisse Saint Augustin d'Amutivé avant d'être nommé en septembre

2006 curé de la paroisse Saint Paul d'Aflao Avenou. En seulement six années de service sur cette paroisse, le religieux aura été au centre de diverses polémiques fortes peu dignes de son statut, dont la plupart tourne autour des femmes.

Manipulateur aguerri

Tous les témoignages reçus sont allés dans ce sens. « Le père Julien est un manipulateur, un fin manipulateur des femmes ». Or, selon le numéro 1579 du catéchisme de l'église catholique : « Tous les ministres de l'Église latine, à l'exception des diacres permanents, sont normalement choisis parmi les hommes croyants qui vivent en célibataires et qui ont la volonté de garder le célibat en vue du royaume des cieux ».

La situation serait tout autre ici. Un monsieur, la soixantaine, nous a confié l'histoire troublante du religieux Julien Antoine avec une femme de la même communauté qui s'appêtait à convoler en noces avec son fiancé. Mais, plus la femme en question se rapprochait du prêtre, plus elle rejetait son homme.

Après chaque messe, elle allait rester avec le père dans son bureau plus de 30 min. Finalement,



Mgr Denis Amuzu-Dzakpah, Archevêque de Lomé

un jour, le père Julien aurait conseillé au fiancé d'oublier la femme. Sans raisons...

L'homme, faute d'avoir une preuve formelle ou de les avoir surpris en flagrant délit, n'est pas prêt à affirmer que les deux ont entretenu une relation intime. Il laisse chacun juger de la situation, en ajoutant néanmoins que les deux étaient venus dans la même voiture au commissariat, lorsque le prêtre l'avait fait garder à vue, l'affaire ayant dégénéré. Les faits parlent d'eux-mêmes.

Une des techniques utilisées pour arriver à ses fins est de mettre en avant la fortune supposée des géniteurs. « Il est arrivé à convaincre plus d'une femme avec ces genres d'arguments, pour le moins bizarres et surtout farfelus. Il vient d'une famille d'une dizaine d'enfants où le patriarche n'a légué d'autres

héritages qu'une moto vespa, et quelques autres terrains », nous a révélé un de ses proches. Mais le cas n'est pas unique. Lorsqu'il était jeune prêtre au début des années 2000, selon les indiscretions, Julien Antoine Anato allait régulièrement solliciter des aides auprès d'une dame aisée et connue à Lomé. Aujourd'hui, le courant ne passe plus.

Pour cause, le curé aurait usé de son pouvoir pour soutirer des sous à cette dame. Il l'aurait d'ailleurs plus d'une fois menacée. Comme il le fait aujourd'hui avec d'autres...

« Dire publiquement que ceux qui ont voulu se dresser contre lui à la paroisse Saint Paul d'Aflao Avenou sont tous morts et que le même sort sera réservé aux traites de Telessou... Cette affirmation est-elle digne d'un homme de Dieu ? », s'est questionné André*, un paroissien de Telessou qui a fini par quitter la communauté.

Loup dans la bergerie

Pour de nombreux observateurs, Julien Antoine Anato est un cas qui jette le discrédit sur l'église catholique au Togo. Il aurait un mode de vie peu « catholique », et toutes les recommandations du Pape et de Mgr Denis Amuzu-Dzakpah, l'Archevêque de Lomé sont souvent foulées au pied. « Il se moque de l'autorité, et se laisse souvent emporter par ses émotions ». Il y a quelques années, où il était curé indiscutable de la paroisse d'Avenou, Julien Antoine Anato d'après ses détracteurs aurait déployé son saillant penchant de manipulation pour séduire une jeune paroissienne. Désormais cicatrisée par les pressions dont elle a fait objet à cette époque, la jeune fille ayant changé de paroisse, reste dans la foi catholique mais se préserve désormais de tout rapport avec les membres du clergé.

Dans la réalisation de ce dossier, de nombreuses jeunes filles, catéchumènes pour le plupart ont témoigné des pratiques auxquelles elles ont été soumises par le prêtre. Et il urge que des dispositions soient prises pour que Julien Antoine Anato soit mis de côté, relégué comme d'autres avant lui à des fonctions qui ne lui permettent pas de s'approcher de nouvelles âmes innocentes. L'impunité n'existe plus pour les membres des clergés des différentes religions.

F.D.

Planification et Développement

La cartographie des entreprises bientôt effective au Togo

Dans dix-huit (18) mois, le Togo se dotera d'une cartographie des entreprises installées au Togo. C'est donc l'objectif que vise le gouvernement togolais qui, avec l'appui financier de l'Union Européenne (UE), a procédé le vendredi 28 avril dernier, au lancement du Premier recensement général des entreprises (RGE) au Togo. Mission confiée à l'Institut National de la Statistique et des Etudes Economiques et Démographiques (INSEED).

Le Togo se donne les moyens pour une meilleure optimisation de son processus vers l'émergence traduite par ses nombreuses réformes, notamment économiques. Malheureusement, le pays ne dispose pas à ce jour, d'un système d'informations statistiques actualisé sur les entreprises, tant des secteurs informels que formels installées sur toute l'étendue du territoire national. Mais dans un an et demi, ce dysfonctionnement sera rétabli. Le vendredi dernier, le gouvernement togolais a lancé le premier recensement général des Entreprises (RGE) au Togo qui survient quatorze (14) ans après celui des entreprises réalisé en 2003, à la différence que celui-ci n'avait couvert que les entreprises du secteur moderne opérant dans la ville de Lomé et ses

environs.

Par ce recensement général, il est désormais question d'avoir une idée fixe sur le nombre des entreprises opérant au Togo, leur répartition spatiale, par secteur d'activité et selon leurs tailles, le nombre des Petites et Moyennes Entreprises (PME) ainsi que la contribution du secteur informel dans le PIB. D'un montant global de près de 100 millions CFA, ce recensement général des entreprises du Togo sera exécuté en cinq phases principales. Il s'agit notamment des phases d'élaboration des documents techniques, de sensibilisation des autorités administratives et des chefs d'entreprises, la cartographie des zones de recensement et repérage des unités économiques, de recensement pilote et du dénombrement



Table d'honneur

des unités économiques puis d'analyse et publication des résultats. Pour ce faire, 100 agents sont déployés sur le terrain dont le travail aura conduit à mettre à jour, le répertoire statistique national des entreprises du secteur formel afin de disposer entre autres des informations nécessaires à la rénovation des comptes nationaux et la revalorisation du produit intérieur brut (PIB), disposer des informations nécessaires à l'élaboration des indicateurs conjoncturels d'activités, mettre en place un système d'informations géographiques des entre-

prises des secteurs formels et informels et disposer de bases de sondages pour les enquêtes sectorielles.

Ce Recensement général, a expliqué pour sa part le Représentant Résident de l'UE au Togo, l'Ambassadeur Nicolas Berlanga-Martinez, permettra au Togo d'améliorer la création d'emplois et répondre aux aspirations de la jeunesse puis aidera le Togo à avoir une idée sur son paysage d'entreprises. Et le ministre Gilbert Bawara, représentant son collègue de la Planification de rappeler que « nous n'avons plus

droit à l'erreur. Cet exercice doit absolument aboutir à de meilleurs résultats ! », a-t-il précisé avant d'inviter tous à collaborer et ce, dans les règles de l'organisation statistique au Togo. Même discours pour le Directeur général de l'INSEED. Kokou Yao Nguissan qui a exprimé toute la reconnaissance au gouvernement et aux partenaires. Pour sa part, il promet la disponibilité de son administration et de son personnel pour la conduite de ce RGE qui, a-t-il rappelé, permettra au gouvernement de reconstituer le répertoire des entreprises sur le territoire togolais pour une meilleure planification de son développement.

Outre l'Union Européenne, la Banque Mondiale et le gouvernement togolais ont également contribué au financement de ce premier recensement général des entreprises du Togo avec respectivement de 104 millions et 200 millions CFA.

Magloire TEKO

Coupe de l'indépendance

As Togo Port et Athlète sur le podium

La Fédération Togolaise de Football (Ftf), après avoir réussi à remettre les équipes sur le terrain, aussi bien dans le tableau masculin que féminin, a réussi le pari de l'organisation de la coupe de l'indépendance que reflent l'As Togo port chez les hommes et Athlète FC chez les dames.

La finale de la coupe de l'indépendance qui opposait le leader du championnat et Maranatha de Fiokpo crédité d'une très belle performance depuis le début de la phase retour du championnat a tenu toutes ses

promesses. Le public qui n'a pas voulu se faire conter l'événement en a eu pour son compte. Le spectacle était au rendez-vous de cette confrontation qui a tenu en haleine. C'est les joueurs de l'As Togo Port plus entreprenants en début de match qui lancent les hostilités avec un but matinal inscrit à la 8^{ème} minute de jeu par Séwonou Kodjo. Ce but galvanise les ardeurs des deux formations qui se jettent corps et âme dans la bataille. Les messa-



Athlète FC, vainqueur chez les dames

gers de Fiokpo tentent de revenir au score mais c'est compter sans la détermination de la tour de contrôle de la défense des Dockers Kové Paul dans une forme éblouissante. Gazozo Kokou très en verve assure la transmission entre le milieu de terrain et l'attaque. Sûr de ses passes, ce dernier sert Hunlédé

qui se loupe à la lisière de la surface de réparation mais la balle mal dégagée par la défense des messagers n'échappe pas à Ouro Sama Hakim qui, depuis les 25 mètres, bat l'infortuné portier de Maranatha à la 34^{ème} minute. A deux buts à zéro, le match se stabilise et perd en intensité jusqu'au coup de sifflet de l'arbitre Fagla Kokou qui renvoie les deux équipes aux vestiaires.

A la reprise, Maranatha



L'As Togo Port savourant le sacre

de Fiokpo très engagé soumet l'équipe du Port à une pression constante. Les protégés de Gabriel Améyi sont présents dans tous les duels mais n'arrivent pas à trouver la vigilance du portier de l'As Togo Port. Les deux équipes procèdent à des remplacements tactiques mais plus rien ne sera marqué jusqu'à 7 minutes de la fin du match où les messagers de Fiokpo contre le cours du jeu encaissent un troisième but, œuvre de

Séwonou Kodjo qui signe son doublé de la soirée. L'As Togo Port dans une bonne passe s'adjuge donc le trophée de la coupe de l'indépendance. En levée de rideau, dans la finale des dames c'est athlète sans surprise qui a soumis au supplice Bella fc de Kara battu 8 buts à 1 avec un quadruplé de Woédikou Mafille.

Del-Jo

Tournoi festifoot de l'intégration

La communauté ghanéenne sacrée

La 9^{ème} édition du tournoi festifoot de l'intégration a livré son verdict le samedi 29 avril dernier au stade municipal de Lomé. Au terme d'un match âprement disputé entre Nigériens et Ghanéens, c'est la communauté ghanéenne, pour sa première participation, qui enlève le trophée de l'intégration 2017.



La communauté ghanéenne, vainqueur du tournoi

La finale anglophone qui a sanctionné le tournoi de l'intégration a comblé toutes les attentes. C'est sans round d'observation que les deux communautés portées par leurs supporters ont démarré cette finale très attendue entre deux formations qui se sont bien exprimées depuis le début de la compétition. Tombeur du grand Mali en demi finale, le Nigéria, un habitué de la compétition a pris très tôt la direction des débats en trouvant les mon-

tants des buts des Ghanéens déjà à la 4^{ème} minute. Mais sur la contre attaque qui a suivi cette action, la communauté ghanéenne ouvre le score à la 5^{ème} minute. 12 minutes plus tard, elle corse l'addition. Ce score restera inchangé jusqu'à la fin de la première mi-temps malgré l'engagement des deux formations. Du retour des vestiaires, la 2^{ème} partie sera tout autre. La domination change de camp. C'est les Nigériens qui sont aux commandes

et 4 minutes après la reprise réduisent le score. Le match devient plus animé et se joue à sens unique. Les Nigériens sont les meilleurs dans tous les compartiments du jeu. La communauté ghanéenne se résout à défendre son acquis et elle réussira à garder ce léger avantage malgré la domination de l'adversaire qui n'a pas su convertir en buts les nombreuses occasions qu'elle s'est créées. La communauté ghanéenne pour sa première participation se hisse sur le toit de l'intégration. Son joueur Awoussou Augustin est sacré meilleur joueur de la compétition tandis que Koudéka Petit la gâchette de l'équipe nigériane est sacré meilleur buteur avec 5 réalisations. Cet attaquant de poche depuis le début de la compétition n'a pas laissé de chance aux défenses adverses et c'est de fort belle manière qu'il rafle le prix du meilleur buteur de la compétition.

Pour le promoteur du tournoi, c'est un pari gagné, cette 9^{ème} édition du tournoi de l'intégration qui réunit les communautés étrangères vivant sur le sol togolais autour de la fête de l'indépendance du Togo. Pour une première fois, 16 pays ont pris



Toudéka petit, meilleur buteur de la compétition

part à la compétition avec deux équipes togolaises. La plus laborieuse Média Fc est tombée en demi-finale face à la communauté ghanéenne qui succède ainsi à la communauté marocaine qui a remporté l'édition précédente.

Del-Jo

FLAMBEAU
des Démocrates

Récépissé n°0317/16/05/2007HAAC
Siège social : Bd du 13 Janvier,
Nyékonakpoé 06 BP. 60364 Lomé
Tél. (+228) 26 70 04 96
e-mail : Loiclaite@gmail.com
Maison de la Presse Casier N°72

Directeur de Publication
Loïc LAWSON
(90 34 63 25)

Directeur de la Rédaction
AGBESSI T. Isaac. (90 20 36 51)

Rédacteur en chef
Magloire TEKO (91 44 38 79)

Rédacteurs
Loïcclac
Del-Jo
Magloire Téko
Isaac Tonyi

Correcteurs
Edgar K. DJISSENOU
Edson Dogbè

Stagiaire
Oscar Sékaya

PAO
Geodecom (22 48 00 32 / 92 63 85 58)

Imprimerie : St Louis
Tirage : 3000 exemplaires

Compte Epargne Enfant



Parce que demain
se prépare aujourd'hui



BANK OF AFRICA

Groupe BMCE BANK

